

2^{ème} Workshop MinAhm

Mine et anthropisation de la haute montagne alpine

26-27-28 juin 2014

à L'Argentière-La Bessée / Freissinières (Hautes-Alpes, France)



MinAhm est un réseau de recherche pluridisciplinaire créé en mars 2012 et financé par le réseau des MSH. Il s'intéresse aux relations nouées entre la recherche et l'exploitation des métaux, ses chaînes opératoires techniques et les phénomènes d'anthropisation de la haute montagne européenne et transméditerranéenne sur la longue durée. À l'heure actuelle, il associe trois MSH (Maisons des Sciences de l'Homme) : la **MSHS-Toulouse**, la **MMSH d'Aix-en-Provence** et la **MSH-Dijon**.

Ses membres sont originaires de diverses universités et laboratoires SHS et hors SHS (<http://minahm.businesscatalyst.com/index.html>). Le réseau cherche à favoriser et à structurer des recherches comparatives inter-massifs, des convergences et des développements méthodologiques interdisciplinaires. À terme, il doit contribuer à l'émergence de nouveaux programmes de recherche à l'échelle de partenariats internationaux.

Le deuxième workshop du réseau MinAhm est organisé à L'Argentière-La Bessée/Freissinières dans la haute vallée de la Durance. Ce territoire montagnard -inscrit dans le Parc National des Écrins- et le Queyras voisin sont riches en vestiges miniers et archéologiques. Ils sont explorés par les archéologues et les paléoenvironmentalistes depuis les années 90. Les résultats publiés récemment pointent des perspectives de recherches interdisciplinaires passionnantes sur l'anthropisation de la haute montagne alpine et les phénomènes environnementaux et socio-économiques associés. Ce workshop a donc pour objectif de faire état de cette recherche et de réfléchir à la mise en œuvre de projets futurs dans le cadre de nouvelles collaborations interdisciplinaires à l'échelle des Alpes françaises et des pays alpins voisins.

PROGRAMME

Jeudi 26 juin : Accueil

Accueil à partir de 17.00 à L'Argentière-La Bessée (Argentière-Les Écrins) au Château Saint-Jean

Dîner le soir à partir de 20.00 (sur inscription)

Vendredi 27 juin : Conférences/débats et excursion terrain

Accueil 8.30 – Salle de conférence à l'Argentière-La Bessée (café/croissants)

9.00-9.30

Vanessa Py

Introduction « Le réseau MinAhm : réalisations et perspectives »

9.30-10.00

Pierre Rostan, David Bourgarit, Benoît Mille, Niko Escanilla et Laurence Pinet

« La mine de cuivre protohistorique de Saint-Véran : l'évolution récente des connaissances et les perspectives à l'issue de 25 années de recherches »

10.00-10.30

Bruno Ancel, Vanessa Py et Chiara Rota

« Les mines d'argent sud-alpines : principaux résultats des enquêtes archéologiques récentes »

10.30-11.00 Pause

11.00-11.30

Vanessa Py, Bruno Ancel, Alain Véron, Jean-Louis Édouard, Jacques-Louis de Beaulieu, Maxence Segard, Aline Durand et Philippe Leveau

« Principaux résultats des recherches interdisciplinaires sur les relations Mine/Environnement dans la haute vallée de la Durance durant l'Holocène »

11.30-12.00

Marie-Christine Bailly-Maître

« L'interdisciplinarité au service de l'histoire de l'agglomération minière de Brandes (Huez-38)- XIIIe-XIVe siècles »

12.00-12.30

Anaëlle Simonneau, Emmanuel Chapron, Catherine Chauvel, Mickaël Motelica-Heino, Christian Di Giovanni et Marie-Christine Bailly-Maître

« Apports de l'analyse des archives lacustres pour l'histoire des activités minières et de l'anthropisation de la haute montagne (Lac Blanc Huez, Massif des Grandes Rousses) »

12.30-13.00

Discussion

13.00-14.00

Déjeuner sur place (sur inscription)

14.30-17.30

Excursion terrain : La mine d'argent du Fournel à L'Argentière-La Bessée (B. Ancel)

18.30-19.00

Maurizio Rossi, Anna Gattiglia et avec la collaboration de Daniele Castelli, Claudia Chiappino, Maurizio Gomez Serito, Renato Nisbet, Luca Patria, Franca Porticelli, Giacomo Re Fiorentin, Maria Pia Riccardi, Piergiorgio Rossetti, Gregorio Silvestro et Paolo de Vingo

« Les anciennes mines d'Usseglio (Turin, Italie). Inventaire, étude, conservation et valorisation du patrimoine archéo-minier d'une vallée alpine »

19.00-20.00

Conférence du professeur Gert Goldenberg, Université d'Innsbruck (Autriche)

« La production du cuivre à l'âge du Bronze final dans le Tyrol du Nord : regards interdisciplinaires sur la reconstruction de la chaîne opératoire »

À partir de 20.30

Dîner (sur inscription)

Samedi 28 juin :**Excursion « mines et archéologie dans les Écrins »**

Départ 8.30 de l'Argentière

9.00 : Rendez-vous au parking de Dormillouse

10.30 : Casse-croûte au Lac de Fangeas

Visite des vestiges archéologiques miniers et agropastoraux

Retour 13.30-14.00

Repas à Dormillouse au gîte de l'école (sur inscription)

Retour et Fin